

auch ein großes Klarinetten-Ensemble. Daneben war er zwischen 1881 und 1885 für Konzerte in Bayreuth und Meiningen engagiert, wo er mit Richard Mühlfeld, dem von Brahms so geförderten und berühmten Klarinettisten, zusammen spielte. Schließlich erhielt Stark 1904 den Titel eines königlichen Professors. Sein Abschiedskonzert, das den Eintritt in den Ruhestand 1919 begleitete, gab er am 6. 10. d. J. mit einer Brahms-Sonate und dem Klarinettenquintett von Mozart.

Als Virtuose ist Robert Stark im Gegensatz zu seinen Zeitgenossen Richard Mühlfeld

und Oskar Oehler nicht so bekannt geworden. Aber das mag mit seiner intensiven pädagogischen Arbeit zusammenhängen, die ihm möglicherweise weniger Zeit und Raum für umfangreiche Konzert- und Reiseaktivitäten ließ. Doch auch dem Komponisten Stark ist die Nachwelt bisher einiges schuldig geblieben. Seine Werke wieder der Vergessenheit zu entreißen, ist eine Aufgabe die Not tut. Und das wäre nicht nur eine Verbeugung vor einem großen Musiker und Komponisten, sondern eine Bereicherung für Studium und Konzertsaal.

Hartmut Schötz

## Denkmalprämierungen des Bezirks Mittelfranken in Weißenburg und Ansbach

Wie schon zur Tradition geworden fanden auch im Jahr 2002 wieder zwei Denkmalprämierungsveranstaltungen des Bezirks Mittelfranken, heuer erstmals unter der Leitung der neuen Bezirkshauptpflegerin und Kulturreferentin Dr. Andrea M. Kluxen, statt.

Am 14. Oktober wurden im Weißenburger Wildbadsaal die Eigentümer bzw. Nutzungsberichtigten der Objekte aus den kreisfreien Städten Nürnberg und Schwabach, den Landkreisen Roth und Weißenburg-Gunzenhausen sowie den Städten Dinkelsbühl, Rothenburg/T. und Weißenburg (eigene Bauhoheit) geehrt. Eine Fotoausstellung im Weißenburger Römermuseum informierte die interessierte Öffentlichkeit über die gelungenen Sanierungen wobei erläuternde Beitexte zahlreiche Aufschlüsse boten.

Die zweite Veranstaltung folgte am 12. November in Ansbach im Bezirksrathaus, Danziger Straße 5 mit den Städten Ansbach, Erlangen, Fürth und den Landkreisen Ansbach, Erlangen-Höchstadt, Fürth, Neustadt/A. Bad Windsheim und Nürnberger Land. Hier fand die begleitende Fotoausstellung im Eingangsbereich des Bezirksrathauses unterhalb des Bezirksklinikums statt.

Der Bezirk Mittelfranken fühlt sich dem Anliegen des Denkmalschutzes besonders verpflichtet. Er beschloss 1975 in der Amts-

zeit seines damaligen Bezirkshauptpflegers Dr. Ernst Eichhorn im Europäischen Denkmalschutzjahr die Einführung der Denkmalprämierung. Seither wird sie alljährlich wiederholt.

Zum vierzehnten Mal ist seit dem ersten Band 1989 ein Begleitbuch erschienen, das über die prämierten Objekte informiert. Neben verschiedenen Gegenüberstellungen von Alt- und Neufotos enthält der Band auch wieder zahlreiche allgemeine Sanierungshinweise. Er ist beim Bezirk Mittelfranken, Abt. Heimatpflege, Danziger Straße 5, 91522 Ansbach gegen eine Schutzgebühr von 10,00 Euro zuzüglich Versandkosten erhältlich. Der Titel des neuen Bandes lautet: „Vergangenheit vergegenwärtigt“.

136 Objekte wurden in diesem Jahr vorgeschlagen, 93 hatte die Jury ausgewählt. Sie ergeben einen Querschnitt der Baukultur in Mittelfranken: Bauernhaus, Stadthaus, Scheune, Schloss und Bildstock sowie Stadtmauern und Brunnen stehen gleichwertig nebeneinander; sie alle prägen die regionale Baukultur und spiegeln ihre Geschichte.

Jeder Eigentümer bzw. Nutzungsberichtigte erhielt aus der Hand von Bezirkstagspräsident Lohwasser eine gerahmte Urkunde sowie den Begleitband zur Denkmalprämierung überreicht.